
  

UNIVERSIDAD DE CONCEPCION

ON ACADEM. XT (ARIO N° 20 —2

En Concepcion, Viernes 22 de Septiembre del dos mil, en la Sala de Reuniones de la
Facultad de Ciencias Bioldgicas, tuvo lugar la sesién de Consejo Académico.

Preside el Sr. Rector, don SERGIO LAVANCHY MERINO:le acompafia el Vicerrector,
don ERNESTO FIGUEROA HUIDOBRO; el Vicerrector de Asuntos Econémicos y
Administrativos, don ALBERTO LARRAIN PRAT; y el Secretario General, don Rodolfo
Walter Diaz, como Ministro de Fé.

Asisten los Decanos Sres. : JORGE ALEGRIA ALEGRIA, Facultad de Educacién:
CARLOS CALVO MONFIL,Facultad de Farmacia; FRANKLIN CARRASCO VASQUEZ,
Facultad de Ciencias Naturales y Oceanograficas; FERNANDO DRAKE ARANDA,
Facultad de Ciencias Forestales,; OCTAVIO ENRIQUEZ LORCA,Facultad de Medicina;
FERNANDO ESCOBAR MUNOZ, Facultad de Odontologia, SERGIO MANCINELLI
PEREDA,Facultad de Ciencias Biolégicas; EDUARDO NUNEZ CRISOSTO,Facultad de
Humanidades y Arte; RUBEN PEREZ FERNANDEZ,Facultad de Medicina Veterinaria;
ELISEO RIVERA ALTAMIRANO, Director Unidad Académica Los Angeles; JUAN
SAAVEDRA GONZALEZ,Facultad de Ciencias Econémicas y Administrativas; y JOEL
ZAMBRANO VALENCIA,Facultad de Ingenieria.

En reemplazo de los Decanos de las Facultades de : Agronomia, Ciencias Juridicas y
Sociales, Ingenieria Agricola, Ciencias Sociales, Ciencias Quimicas y Ciencias Fisicas y
Matematicas asisten los Sres. JOSE PARILO V. (Vicedecano); TARCISIO OVIEDOS.

(Vicedecano); MARCO ANTONIO LOPEZ R.(Jefe de Carrera); EDUARDO MERINOE.
(Vicedecano); Sra. MARIA ELENA KONIG B. (Secretaria Académica); y JOSE
AGUAYOG.(Vicedecano), respectivamente.

Invitados : Sra. Maria Inés Solar R., Directora de Docencia y los Sres. Ricardo Rojas F.,
Jefe de UDARAE y César Gonzalez C., Director de la DTI.

Excusas : Sr. Alejandro Santa Maria S., Director General Campus Chillan.

TABLA
1. Estado de procesamiento de Encuesta docente aplicada el 1° semestre. Programacion para

el 2° semestre.

2. Informe de la Comisién Premios, respecto a los candidatos a Premios Municipales.

Se abrio la sesién a las 09.40 horas.
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     PRIMER PUNTO : ESTADO DE PROCESAMIENTO DE ENCUESTA DOCEWNS:
APLICADAEL 1° SEMESTRE. PROGRAMACIONPARA EL 2° SEMESTRE_-  

El Sr. Rector recuerda que en la sesiénpasada hubieron varios temas de la Direccién
de Docencia, quedando este tema pendiente para este Consejo. Sefiala, que la exposicion
estara basada en los diversos problemas que se presentaron el primer semestre,
principalmente la informaci6n incompleta, ya sea de las actividades de docencia, de las
asignaturas, de los profesores que participan enlas asignaturas,etc.

Resalta que estan invitados para exponerel tema, la Directora de Docencia Sra. Maria
Inés Solar R., y el Director de la Direccién de Tecnologias de Informacion Sr. César
Gonzalez C.

La Sra. Solar acota que la presentacién estara dividida en 2 partes: primero, una
vision general desde la Direccion de Docencia y después don César Gonzalez C., se referira
a los problemas mas técnicos.

La Directora de Docencia, se refiere al tema detenidamente, haciendo uso de
transparencias, las que se insertan a continuacion.

 

a} th de mayo: Consejo wisesor de Docwrigha gewereder eweriurar todas las csrgreatured
inscritas (1600 asignaturss3. ‘icecdmonnes acirninigtrartan of proses.

Preblemas detectados ern
Facultades

 

BE if de mayo se golicrta a Pacultades registrar informacian correcta,

ey 26 de mayo y 15 de junio Facuitades devuelven formularios. Cauedars adr 21
asiqnaturas sin doceaente registrada

Es3 foTE ermite inmigiraante TOO 20 encuestas «a FPoacultaded

C8 jurve a 1 cde pura}

&) Nuevos problemas:   
a SA a

Ledicima = Odontelogia) N® encuestas final = 141.976.

 

FF} Behacer encuestas (o« Biel -

G Otres probleames;
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A continuacion, interviene el Sr. César Gonzalez C., quien se refiere al proceso de
elaboracién de las encuestas, indicando detalladamente su formulacion y los problemas
presentados en la recopilacién de encuestas.

Sefiala, que primeramente se tuvo que realizar un trabajo de ordenamiento y de
limpieza, es decir, revisar en forma separada las 62.000 encuestas recepcionadas, porque
venian con problemas de : desordenadas, hojas en blanco, encuestas sin procesar, el nombre

del profesor rayado a mano, etc, por lo tanto hubo que limpiar los datos para que el software
procese bien y se obtengan resultados correctos.

La Sra. Solar interviene luego, precisando que las recomendaciones que se sugieren
a continuacién, fueron aprobadas por el Consejo Asesor de Docencia, enfatizando que la
responsabilidad de la administracidn y el proceso dentro de las Facultades estaran asumida
por los Vicedecanos, en el caso de Los Angeles por el Sub-Director y en el caso de la carrera
de Arquitectura, por el Jefe de Carrera. Acota, que debe existir una coordinacién entre la
Direccién de Docencia , la Direccién de Tecnologias de Informacién y la UDARAE.

RECOMENDACIONESACONSIDERARPARAOPTIMIZARAPLUCACIONDEENCUESTA
EVALUACIONDOCENTEELSEGUNDOSEMESTRE

1. Responsabilizar a los Vicedecanos de la administracién del proceso al interior de las Facultades
(Subdirector en el caso Los Angeles, Jefe de Carrera en el caso de Arquitectura)

2. Comprometer a los Vicedecanos en el control de la informacién requerida por el Sistema de

Administracién Curricular, necesario para emitir encuestas (docente responsable - docentes

participantes — ntimero de secciones — numero de alumnos — asignaturas efectivas dictadas).

3. Comprometer a la Direccién de Docencia en la coordinacién y entrega de informacién entre

Facultades - DTI.

4, Ampliar el plazo de la evaluacién a tres semanas.

5, Mejorarlos instructivesa fin de :
-  Evitar las irregularidades que dificultaren el procesamiento de las encuestas.

-  Evitar que el docente evaluado participe en el proceso.

Canalizar todo el proceso en la Facultad a través del Vicedecano (Subdirector Los Angeles, Jefe

de Carrera Arquitectura).
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       Muestra luego, la calendarizacién que esta en marcha, donde va haber un doble’ chequed
del registro delas listas dondese tienen que emitir las encuestas, para no perder material.

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

   

 

   
EI Sr. Rector recuerda que la encuesta de la evaluacién que hacenlos estudiantes a la

docencia de los profesoresse inicié hace ya varios afios, en donde ha habido observaciones y
criticas, en donde los estudiantes cuestionan la encuesta y los efectos que esta tiene.

Comenta que esta muy conforme por el trabajo desarrollado por la Direccién de
Docencia y el Consejo Asesor, especialmente los Vicedecanos, los cuales se han
involucrados en esta programacion para el segundo semestre.

EI Sr. Rector ofrece la palabra.

En este punto intervienen los Decanos Sres. Drake, Escobar, Zambrano, Calvo,
Alegria, Franklin Carrasco, Enriquez, Mancinelli, Pérez, Vicedecano Sr. Parilo y Director

Unidad Académica Los Angeles Sr. Rivera, refiriéndose sobre la exposicién y formulando

los siguientes comentarios entre otros : preocuparse de la transparencia que debe tener la

encuesta como asimismola situaciodn de que existen académicos que no se quieren presentar

a evaluacién; existencia de un acta cuando el Director de Departamento o quien
corresponda, informe al académico del resultado de la encuesta; que sdlo sea un porcentaje
determinado el que evalie a los docentes, ya que esta genera una importante pérdida de
recursos, en el sentido de que todos los alumnos en todos los semestres tengan que responder
una encuesta; hay un gran numero de académicos que compiten por fondos concursables en
investigacién y que no estan interesados en el pregrado; esta encuesta puede ser un
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instrumento que distinga al docente que hace buena docencia y al que la hace maff
tipo de proceso los mas interesados son los estudiantes y los mdsresistentes los académicos,
la encuesta debiera tener un grado de flexibilidad, en el sentido de no aplicar la misma
encuesta para todas las Facultades; tener claro que el objetivo fundamental de la
Universidad es la formacién de profesionales, y eso se logra a través de la docencia;
debiera existir un incentivo de tipo econémicopara el docente involucrado en el resultado de
la encuesta,

EI Vicerrector Sr. Figueroa, acota que cada evaluacién es un documento que pasa a
constituir parte del curriculum de cada académico, precisando que siempre se ha querido que
el perfil del académico sea docente — investigador.

Por su parte el Vicerrector de Asuntos Econémicos Sr. Larrain, precisa que la
encuesta debiera tener algun tipo de estimulo econdmico, de modo de facilitar la aplicacién
de esta.

Al efecto, la Sra. Solar sefiala que es necesario contar con una muestra amplia de
respuestas a la encuesta para el segundo semestre, para conocer la percepcién de los
estudiantes sobre la docencia impartida. Asimismo, recalca que la encuesta no tendria
sentido, si solo fuera de caracter informativo, ya que se aplica justamente para detectar
problemas en la docencia, identificando a los académicos en las asignaturas que tienen
problemas, ya sea , ofreciéndoles capacitacién, apoyando la autoreflexién sobre sus

practicas y sobre todo apoyarlos en las areas que estan deficitarias y estimulando la buena
docencia.

Luego el Sr. César Gonzalez C., se refiere que seria bueno implementarla aplicacién
de encuestas electrénicas, de manera que el estudiante la pudiera Ilenar incluso de su casa,
por lo tanto, el procesamiento podria andar mucho mas rapido, ya que se irian almacenando
los datos. Sin embargo, no descarta la inversién que se hizo por el medio tradicional (con
papel), para aquellos que no puedan responder de esa manera. A] mismo tiemposefiala que
seria bueno tener un mecanismode control sobre la encuesta, para que esta sea llenada por
los estudiantes, por ejemplo, y que para inscribir asignaturas deberan tener la encuesta
entregada.

EI Sr. Rector concluye, insistiendo que deben existir criterios que validen la encuesta,
de manera que los resultados sean confiables. Resalta que lo mas importante es cémola
encuesta va hacer utilizada por el académico para mejorar su docencia, de manera que este
esté preocupado dededicar tiempo a la docencia y formar asi nuevas generaciones.

El Sr. Rector agradece la presencia de la Sra. Solar y del Sr. Gonzalez quienes se
retiran de la reunion.

SEGUNDO PUNTO: INFORME DE LA COMISION PREMIOS RESPECTO A LOS

CANDIDATOS A PREMIOS MUNICIPALES.

El Sr. Rector recuerda, que en el mes de octubre es el Aniversario de la ciudad y
como todos los afios existe una invitaci6n de la Municipalidad a presentar postulantes a los

Premios Municipales en las categorias de Arte, Ciencias e Investigacion Aplicada.
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Sefiala que para estos efectos, existe una comision presidida por el Vicerrector, quien
le ha hecho llegar una nota en la que se nombran académicos en las 3 4reas nombradas
anteriormente, a la que da lectura a continuacién:

 
Nota VR_N°121/20

Estimade sefar Rector:

Por la presente cumplo con infierrmmar a Cid. yw peor su intowiecedics

al Cansejo Academics, del acuerde adopradks por la Clarminiven Fepecet! de Premicoa on
referencia a la nGrmina de canclidatos al Premio Musicspal 20M) on sus tres meneionen.

lias acaddmicos propucsios para represeriiar o fa Limiversichat
de Concepolén ante la lustre Municipalidacd seri:

= Proefesora Marta Contreras Dustumante, ucuddérnica de he Pacultad cio
Homanidades y Arte, al Premio Municipal de Arte.

7 Profesor Cartas Calve Moanfil, acacdkémice de tu FPacwliact de Forvoacia, ab Prenrda
Municipal de Ciencias.
Profesor Eduarde Wiechmann Fernindes, acudérmicy de lu Facultad de Ingenieria.

al Premio hetbunicipal de bawestigucion Apiicacds.

En nombre ce Ia Qomisign Heapecial de Prentiss, clases chojar

QRPPOSA COMSTANCIA cae cr ekla oportunidad ze prescntaran cuatro cxcehenies candiiatos a

tal distincign, dos de clios en la mencidn Ciencias. Este tltinns casey deomanch ir
exhaustive andlisis por porte de ia Cominicm duche ta alta caliini de tos noackiae
postulanties.

 

Salucia aicntareenie in etek,

PROP PRNESEC? FIGUEROA HUTCHRCS
WCRESTOR

 

El Sr. Vicerrector sefiala, que se referira en forma separada a los postulantes de la
Universidad, entregando antecedentes generales y luego ofrecera la palabra al Decano para
que complemente la informacién.

l. PROF. MARTA CONTRERAS BUSTAMANTE, Postulante al Premio Municipal de
Arte.

El Sr. Vicerrector sefiala, que la profesora Contreras pertenece a la Facultad de
Humanidades y Arte - Departamento de Espafiol. Tiene el titulo de profesora de Castellano
en la U. de Chile, un Master en Artes mencién Espafiol, en la U. de Texas y un Doctorado en

la U. de Michigan, ambas Universidades de Estados Unidos. El area de especializacion dela
prof. Contreras pasa porla Literatura, el teatro chileno hispanoamericano, ademas incursiona
enla parte poética, principalmente poemas. Posee unalargalista de articulos de revistas de
literatura, revistas especializadas y también resefias y articulos periodisticos. Tiene

participacion en conferencias por mesas redondas desde el afio 71 al afio 2000
ininterrumpidamente. En la parte administracién, ha sido Directora de Departamento,
creadora del Magister y Doctorado en Espafiol.

Interviene el Decano Niifiez, quien precisa que dentro del Departamento de Espafiol

hay 2 lineas de desarrollo claras, una en el area de lingiiistica y otra el area de literatura. La

profesora Contreras pertenece al area de literatura, especializandoseen teatro. Ella tambien

obtiene un Fondecyt en el afio 98 y un Fondart en el afio 2000. Recibio la asignacion de
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mérito este afio y tiene actualmente presentado en la Escuela de Graduados un proy:
Diplomado en Teatro.

; N® 54-2000 :
El Consejo Académico acuerda por unanimidad de sus _asistentes, aprobar la
postulacién al Premio Municipal de Arte, a la profesora Marta Contreras Bustamante
de la Facultad de Humanidadesy Arte.

2. PROF. CARLOS CALVO MOMFIL,Postulante al Premio Municipal de Ciencias.

EI Sr. Figueroa sefiala que se presentaron 2 candidatosa este premio, el prof. Patricio
Reyes de la Facultad de Ciencias Quimicas y el prof. Carlos Calvo de la Facultad de
Farmacia, resultado este ultimo elegido.

Destaca del prof. Calvo unalinea de investigacién en el estudio de los lipidos como
factores de riesgo de enfermedades cardiovasculares, que es la primera causa de muerte en
nuestro pais, consiguiendo un liderazgo en nuestra Universidad en este tema de
investigacion en Chile. En el marco de esta linea de investigacién, dirige actualmente un
laboratorio que aglutina alrededor de 15  investigadores pertenecientes a diferentes
Facultades de la Universidad, contando con colaboracién de investigadores de la Pontificia
Universidad Catélica de Chile y del Instituto Pasteur de Francia. Resalta que hay 6
académicos de la Fac. de Farmacia, 4 académicos de la Fac. de Medicina, 2 académicosde la

Fac. de Ciencias Bioldgicas y 1 médico perteneciente al Sanatorio Aleman y también la
colaboracién del Instituto Pasteur.

Este laboratorio que dirige el prof. Calvo ha ejecutado numerosos proyectos de
investigacion, con financiamiento interno, externo y de colaboracidén internacional. Se han

generado numerosas publicacionescientificas en revistas de corriente principal. Desde elafio
90 se ve una secuencia ininterrumpida de proyectos Fondecyt, proyectos infer Conicyt, a
nivel nacional 23 proyectos internos de laboratorio. Hay una gran cantidad de publicaciones,
26 trabajos de investigacién, siempre en el 4rea de proteinas. El prof. Calvo tiene 8
direcciones de tesis, principalmente en el area del posgrado que corresponden al Magister en
Bioquimica.

Llama la atencién que muchosarticulos publicados se dirigen a la comunidad y son
temas de actualidad, resaltando el tema del Alzheimer, la arteresclorosis y la enfermedad

coronaria.

RDO N° 52-2000:
El Consejo Académico acuerda por unanimidad de sus asistentes, postular al Premio
Municipal de Ciencias, al prof. Carlos Calvo Monfil de la Facultad de Farmacia.

3. PROF. EDUARDO WIECHMANN FERNANDEZ,Postulante al Premio Municipal de

Investigacién Aplicada.

El Sr. Figueroa sefiala que el prof. Wiechmannes ingeniero electronico,titulado en

la Universidad Federico Santa Maria. Tiene el grado de Doctor en Filosofia otorgado enla

Universidad de Montreal, Canada. Actualmente pertenece al Departamento de Ingenieria
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  Eléctrica de la Facultad de Ingenieria. La labor que ha desarrollado el Dr. Wiechmanri
formacion de estudiantes se puede apreciar en la direccién de tesis de grado, de titulds
habilitacién y de seminarios detitulo, segtin las distintas modalidades que Ilevadoa lolargo
del tiempo. En tesis de Magistertiene 5 tesis. Tiene 12 proyectos patrocinadosporinstitutos
nacionales, tiene un proyecto patrocinado por unainstitucién extranjera, que es la DAB —
Conicyt. Tiene 13 publicaciones en revista de especialidad (ISI). Posee una larga
participacién en distintos congresos y extensién, principalmente, comunicacién e incursién
en temas relacionados con empresas, empresas como Inforsa, Codelco, Entel, Endesa. Ha
sido profesor invitado de su propia Universidad en Canada y también Alemania, con notoria
participacién como experto en comités pertenecientes a comités editoriales tanto de
congresos comoderevistas.

Interviene el Decano Sr. Zambrano, quien sefiala que el prof. Wiechmann fue
contratado en la Universidad de Concepcionel afio 1976, resaltando que ha sido una persona
con una alta productividad en la Facultad. Ha tenido cargos administrativos como Director
de Departamento, Jefe del Programa de Graduados de esa especialidad, y ha jugado un papel
muy importante en la creacién de la Carrera de Ingenieria Civil Electronica de la Facultad, y
posteriormente en la creacion del Magister y Doctorado en Ingenieria Eléctrica.

Actualmente su area profesional de desarrollado esta orientado a mitigar y prevenir la
contaminacion de redes eléctricas. Ademas trabaja con un equipo multidisciplinario con la
gente de Metalurgia.

ACUERDON° 53-2000 :
El Consejo Académico acuerda por unanimidad de sus asistentes, postular al Premio
Municipal de Ciencia Aplicada, al profesor Eduardo Wiechmann Fernandez, de la
Facultad de Ingenieria.

EI Sr. sefiala que los 3 representantes de la Universidad, son académicos de una gran
trayectoria, de una gran productividad y que van a representar muy bien a la Universidad de
Concepcion. Al mismo tiempo recuerda, que habla sesion de Consejo Académico
Extraordinario el jueves 8 de septiembre proximo.

Se levanta la sesién a las 11.35 horas.

  

 

 

RWD/MMH)/rba.
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